



RECRUTEMENT ENSEIGNANTS-CHERCHEURS
CAMPAGNE 2019

Poste n° 5167 - Ethnologie religieuse de l'Occident contemporain

Appointment no. 5167 - Religious Ethnology of the contemporary Western world

<p>Composante : Section des Sciences Religieuses</p> <p>Localisation du poste : Paris</p> <p>Department : Section of Religious Sciences</p> <p>Location : Paris</p>	<p>Niveau du poste : Direction d'études</p> <p>Prise de fonction : à partir du 1^{er} octobre 2018</p> <p>Job category : Full Professorship (direction d'études)</p> <p>Starting date : 1st October 2019</p>
<p>Profil pour publication / Job Profile :</p> <p>L'étude des sociétés occidentales contemporaines fait partie intégrante du projet anthropologique d'analyse du religieux, fondé sur l'expérience du terrain par le biais d'une observation participante au long cours, et sur une perspective comparative qui permet d'interroger à nouveaux frais les pratiques et les catégories d'entendement de l'Occident contemporain. Les titulaires de l'ancienne chaire « Ethnologie religieuse de l'Europe » à l'EPHE ont non seulement démontré l'importance de travaux centrés sur des pratiques occidentales jusqu'alors jugées marginales, mais aussi révélé que celles-ci appartenaient de plein droit au domaine du religieux et participaient au renouvellement du concept même de religieux.</p> <p>Cette ethnologie ne doit cependant pas être reléguée à l'étude d'univers culturels réellement ou supposément « pré-modernes ». Aussi le poste met-il l'accent sur l'étude des deux attentes culturelles dont le couplage, même s'il est problématique, s'est imposé comme emblématique de l'Occident contemporain tout entier: la prise en charge par les individus de la constitution de leur propre identité, et leur intégration à des dispositifs collectifs de grande ampleur dont le projet égalitariste sous-jacent se fonde paradoxalement sur l'anonymisation des personnes. Une ethnologie religieuse de l'Occident contemporain se doit donc de prendre appui sur ces deux ordres de faits complémentaires, dont le premier renvoie aux multiples pratiques de « découverte de soi », dont celles se rattachant aux « spiritualités contemporaines » de toute nature, et le second aux divers processus de sacralisation et de ritualisation que mettent en œuvre les dispositifs de construction sociale de l'individu dans des contextes variés (écoles, institution médicale, médias de masse, etc.). C'est à l'ensemble des aspects du religieux dont la mise en place a accompagné l'instauration de la modernité occidentale que cette anthropologie, complémentaire du poste « Sociologie religieuse du monde contemporain », s'adresse.</p> <p>L'enseignement est donné en français, à Paris, dans le cadre de l'Ecole Doctorale 472 de l'EPHE.</p> <p><i>The study of contemporary Western societies is an integral part of the anthropological study of religion, based on fieldwork involving long-term in situ observation as well as on a comparative approach which allows to cast new light on present-day Western practices and categories of understanding. Successive holders of the former EPHE professorship "Religious ethnology of Europe" have demonstrated not only the importance of focusing on practices previously regarded as marginal in Western societies, but also that such practices have their full place in the field of religious studies and their part to play in the reappraisal of the very concept of religion.</i></p> <p><i>Such an anthropology, however, should not be relegated to the study of genuinely or supposedly "pre-modern" cultural traditions. Indeed, this professorship emphasizes inquiry into two cultural expectations whose complex interplay has become emblematic of the contemporary West as a whole: the active involvement of individuals in the constitution of their own identities and their incorporation into large-scale, collective systems whose egalitarian intentions are paradoxically founded on the anonymization of the persons concerned. The religious ethnology of the contemporary West needs to take these two complementary dynamics into account, the former relating to the myriad of practices of "self-discovery" including those linked to various "contemporary spiritualities", the latter to the processes of ritualization and sacralization involved into the social construction of the individual in various contexts (in schools, healthcare facilities, the mass media, etc.). In short, this professorship, complementary to that of "Religious sociology of the contemporary world", is directly concerned with those religious ways of being whose implementation has accompanied the making of Western modernity.</i></p> <p><i>Teaching shall be given in French and based in Paris, in coordination with the EPHE Doctoral School.</i></p>	
<p>Unité de rattachement : UMR 8582 - Groupe Sociétés, Religions, Laïcités (GSRL)</p> <p><i>The successful applicant will be affiliated to the UMR 8582 - Groupe Sociétés, Religions, Laïcités (GSRL)</i></p>	
<p>Contacts :</p> <p>scientifique / academic : M. François de Polignac, Doyen de la section des Sciences religieuses / Professor François de Polignac, Dean, Section of Religious Sciences / francois.depolignac@ephe.psl.eu</p> <p>Administratif / Administrative : Mme Florence JERIDI, Administrative Officer / sr@ephe.psl.eu</p>	